

琉球大学学術リポジトリ

調査回答書：トラック島山口祥吉より

メタデータ	言語: 出版者: 公開日: 2018-04-16 キーワード (Ja): 矢内原忠雄, 南洋, トラック, 調査 キーワード (En): Yanaihara Tadao 作成者: 矢内原, 忠雄 メールアドレス: 所属:
URL	http://hdl.handle.net/20.500.12000/38090

矢内原忠雄文庫

史料名	トラック島山口祥吉より質問への回答
封筒番号	157
原文所所蔵者	琉球大学附属図書館
撮影年月日	平成 17 年 11 月 10 日
撮影者	富士写真フィルム 株式会社
備考	

矢内原忠雄文庫

封筒番号：157

史料名	トラック島山口祥吉より質問への回答
資料形態	便箋
枚 数	7
頁 数	7
縦 (cm)	
横 (cm)	
厚さ(cm)	
書誌的事項	南洋 白紙1枚を含む7枚
	今泉分類記号：M



1 / 10

トカラ諸島
山口輝吉

トカラ諸島民宗教に關する質問書に對し
大宰府記和く佐々木中に役用語を讀んで我れが
かう筆で書かれたものも海空の程窮上傳

1. 当代に於ける傳道の現象と經典、

1. チリニ島民

2. 傳道用語は印土語トラック語と用ひ。南洋日本統治各
諸島に其用語と異にす。

ハエ語に譯された新約全書並に舊約聖書の一部と讀美

歌集あり。

2. 島民の宗教に対する理解力

1. 島民在来の宗教思想。古事記の島民も其神觀
念を持つてゐた。恐佈の祭事や不可触な事象を通じて其
身體若しくは作用の神の所作を觀て來た。従つて神のい
うと神の名が擧げられる。其等の中にも自ら主神
があり其名を呼ぶ。即ち神は貨り上から
善惡二神に區別される。以上の神名は自己神、人の元凶



神明に有りゆる所へありても考へべし、前者は元本トテラツク諸
イアコル呼ばれ後者はビオコロン呼ばれてある。
神意を知り且つニセコトリ有者と一少多ち神秘的ノ同
が往來しまた。之れを土詰ギソコロヒ云ふ。日本の神主と
イチコニ兼ねにもうある。

人に依らずして神意を知る方法に占易なりもくが古来廣
く世に行はれ未だ其やリ方は支那に起つて易に似てゐ
彼れはサンギンゼイチクを用ひるが此れはニヤのヤシの葉を
用ひる。支那易の八卦に對しこれは四卦になつてある。土詰ギ
ミルミドロレ候す。

当群島には數十年前からキリスト教徒多く帰依する者年
々增加し今日本には人口の四分之三は帰依者と見てある。如て
彼等は宗教観念も相当根深く今尚ほ一部の者に向ひ作
じてゐる。

R. 彼等は教化の結果文明人に亘る差違の能性ある乎。

答曰、勿論也彼等は文明人に亘る差違の能性は無いと言ひ乍ら

3

なゆゑとは智能的に極めやう等であること。併しに傳すに永、世纪と傳へて、之も彼等が文明人の有する智能程度に甚だずる前に恐らく庶民として滅亡して仕舞ひであらう。

三傳直が島民生活に興つたるサ景響
新事の序放に帰依した者や接した者達がどう対応かを考
るに宗教具もの感化と宗教説の人との感化が彼等の上に反影
してゐるのを見る。然しそれには人の感化の方面は主に置く宗教の
感化と、これは(い)性格の變化で、先に樺稀にして手間を惜とした彼
等が平口の愛好者になつたこと。(ロ)生活意識上の変化で、恐怖の暗
黒を前進に抱いてゐた生活觀念から解放せられ光明と希望を持ちやう
にひつたこと。(ハ)生活の態度が規律的になつて来た。(二)先に野獸的な
りし惡性關係が人情的に化して来た。(ホ)迷信の減じたこと等が舉げ
られる。

キリスト教が傳へられ以来島民に在来の踊は良くなじめ放へた為に後々
踊う者が無くなつて来た。これにはし彼等固有の舞踊も保存せざり
にキリスト教はこれを滅すと云ふ非難がある。然しこれは立派の相違だ

見解も異ること、想が存するか否かで見解は自ら異なる。元来脚本は書でなく旅行はれて来た。元には理由があること、脚本と云ふもつて持たぬ時は其脚本に都合よい時と置けば夜は涼い。脚本は本文の前提で脚本は叢中で盛に行はれる。夜ならば書は毎日脚本も暮しても彼等の生存には何の支障もない。故に書の脚本は勿れ。

四、五配國と教化事業

教化事業に対する配國の相違は自ら其方針にも相違のあつたことは窺はれる。スペイン時代は剝葉の際はもあつたうつが抬別力と人情に様子が見えない。似合は其國を裏にし又信がる。序旨とさへ異にする半人宣教師がハイエコノミー・マーケティング・ポナード・ツラツラ巨キニト傳道つ、あつたことでも知られやう。

初代時代における教化は重要な施政の項目となり、宣教師の務は政廳車員が凌駕し、宗教奉仕は教育事業も亦宣教師の手に委ねられてあつた。故に初代における島津一派も宣教師の言ふ能く信じて背がござんと努ひ立つかあつた。

日本統治に当つてからは宗教に取締主義を以て臨む者るもの、如く地方官吏また宗教に対する理解を欠き教化事業上遺憾の點鮮やちらざるものがある。

立島民教化上の注意者は希望

1. 教化上から島民の經濟生活を觀ると島民に餘り大きな收入は希望しない。自制心も、慾望に壓され行かずする傾向極めて強し彼等に金銭がゆきあうるには金子に歸く高人に年せうれ其結果好ましからぬを教化上に觀るは明白である。さればとて餘り貪乞もしくない。文明一々接觸して生活を始めた以上は其生活の向上は免れない。故に産業上にも漸進的指導を與へ徳等の收入を計つてやら必要がある。もしやがては彼等自力で教会を維持し學校の経費も支出出来る迄に進みやりたい。其處に進んでこそ教化事業も彼等の間に始める根柢下されたと言ひ得る。
2. 島民教化と云ふ見地からすると今日本裏面に見ゆる如きの内地人の雜居は好ましくない。そは彼等島民は内地人から見て、感化は至るところ極めて少く、又時に悪い感化を多く受けかかるのである。

3. 結核と性病が文明人と雜居する動若になり得るを想ひ、指導者たゞ文明人の責任として島民には衛生的設備と指導は大に力を入れる必要がある。また島民教化の精神よりもむづかしくいは彼等が現に直面する民族的大問題との死滅の途に立たざるの危愁より彼等を救ひ有効な方法として衛生的指導を施設は大に講じねたい。

4. 教化を念とする以上衛生と教育は至密なる指導項目にして時も密著に出来りが、智恵方等の彼等に高い教育を目指し必要はで、低くとも廣く、智育よりも德育に重きを置き、迷信の打破、合理的生活の清明に力を入れねやうたい。

六、島民人口增加率の小なる理由

(1) 徒等の生は状態が非衛生的であること(2)無知なことで、似々(3)は熱病で苦しい時水浴をなし風のあふ場所に居て涼を求めて死と招くとか。また一年中乾燥のところ、赤痢のやうな病気でも下痢の為に體の衰弱するを防ぐ方法たゞ考へて無暗に病人の口に食物を詰め込んじて死んでしまう(4)外国との接触から新うし、病気が輸入され島民は新来

の病氣には抵抗力が極めて弱い。新來の病氣中結核と性病は今や彼等の間に蔓延する猛威を振ひつゝあるためやがて彼等は人口上からも減少する。民族的に測る所では山口日向沖へ遠くはないと思ふ。私は島に於ける既に人口の減少を見るやうにあつたのである。

以上簡短ながら此處まで

終り

矢内原忠雄様

山口洋一

